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立命館大学グルメ特集

Webでもアンケートを受け付けます！

立命館　父母教育後援会

アクセスはこちら！

会報誌と連動して、
充実したコンテンツをお届けします！

父母教育後援会
https://www.ritsumei-fubo.com/
立命館大学Webサイト→保護者の方

学生ボイ
スなども充実！

Webサイトのお知らせ

今
す
ぐ
ア
ク
セ
ス
！

立命館大学父母教育後援会だより　2021年度 冬号
2021年12月発行　立命館大学父母教育後援会
〒604-8520 京都市中京区西ノ京朱雀町1
TEL：075-813-8261　FAX：075-813-8262

■会員の住所変更について
本誌は、学生が学部に届け出ている保証人住所宛に送付しています。
保証人住所を変更される場合は学生本人による手続きが必要です。
学びステーションまで学生証を持参の上、手続きするようお子様にお伝えください。
※最近、立命館や関係団体等の名刺を利用した悪質なビジネス等が横行しております。
　父母教育後援会は、会員の照会を学生には一切行っておりませんので、くれぐれもご注意ください。

いつも父母教育後援会だよりをご愛読いただきありがとうございます。
この度、同封しているアンケートをWebからも記入できるようにしました。

読者である保護者の皆様の声に耳を傾けて、
より充実した誌面を作成していきますので、
ご協力いただけますようお願い申し上げます。

アンケートは
こちら
▼













Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

ゼミナール訪問

地域の豊かな食資源・食文化を活用した地域振興、地域活性化や持続可能な地域づくり
について国内外のフィールドで、行政、NPO、企業、学校、地域住民等と連携しながらアク
ションリサーチの手法を通して研究を行っている。

吉積 巳貴
食マネジメント学部 教授

京都大学大学院地球環境学舎地球益経済
論博士課程修了、地球環境学博士。地域の
食文化や食資源に関する研究を行ってい
る。2018年4月より本学准教授、2019年
4月より現職。

「食と持続可能性」テーマ

ゼミナール訪問

吉積 巳貴ゼミ
●びわこ・くさつキャンパス　食マネジメント学部

鵜澤 岳大さん
食の持続可能性に興味があったので
このゼミを選びました。フードロス問
題に対する取り組みや子ども食堂な
どに注目して研究しています。

海野 快斗さん
SDGsや環境問題に興味があるの
でこのゼミを選びました。飲食業に注
目して、農業の持続可能性との関連
について研究しています。

岡島 早紀さん
SDGsに興味があったのでこのゼミ
を選びました。フィールドワークなど
で実際に現地を訪れて研究できると
ころに魅力を感じています。

川﨑 雄太さん
滋賀県高島市をフィールドに、淡水
漁業産業が地域の持続可能性に与
える影響について研究しています。
将来は農村振興に役立てたいと考
えています。

北島 凜杏さん
滋賀県高島市の針江地区にある「かば
た」という地域でフィールドワークを実
施しています。自分の目で見て、耳で
聞いて研究できるのが魅力です。

輿石 陽さん
先生が国際派なのでグローバルに研
究できると思いこのゼミを選びました。
ベトナムにおけるコーヒーの持続可能
性の向上について研究しています。

河野 友希さん
SDGsに興味があるので、食品ロス
やプラスチックごみの問題などに注
目しています。吉積先生は優しくて的
確なアドバイスをしてくださいます。

清水 優莉香さん
滋賀県高島市でのフィールドワークや
「かばた」保護団体への聞き取り調査
を通じて、文献だけではわからない新
しい発見がありました。

辻本 晴香さん
食と持続可能性の諸問題について学ぶ
入門演習の時に、吉積先生の優しい語
り口や学生に対する接し方が魅力的
だったのでこのゼミを選びました。

寺谷 春佳さん
「地域の持続可能性に向けたヘルス
ツーリズムの可能性」について研究し
ています。コロナ禍でダメージを受け
た観光産業の未来を探っています。

中西 茉菜さん
吉積先生が魅力的だったのでこのゼ
ミを選びました。学生一人ひとりに親
身になって接してくださるので、気軽
に相談することができます。

平田 涼香さん
「地域活性化」「持続可能性」などの
キーワードに興味を持っていたのでこ
のゼミを選びました。琵琶湖の湖魚食
の現状について調査しています。

福成 実祐さん
持続可能なフードシステムについて研
究しています。滋賀県高島市の針江地
区では地域資源を有効活用している
ので、その仕組みを調査しています。

堀 拓樹さん
フィールドワークで行った聞き取り調
査では想定外の答えが多く、その土
地に生きる人々の視点でしかわから
ないことがあるのだと知りました。

町野 裕介さん
プロスポーツチームができたことに
よって地域にどのような影響を与え
るのかを研究しています。特に食産
業との関わりに注目しています。

松本 愛梨さん
大学の食堂で生ゴミを堆肥化するプ
ロジェクトに携わったことがきっかけ
でこのゼミに興味を持ちました。環境
負荷の数値化に取り組んでいます。

簑原 瞳さん
食品ロスの削減方法について研究し
ています。余剰食品を取り扱うNPO
法人に聞き取り調査をするなど実践
的に研究に取り組んでいます。

AIを基にしたデータサイエンスの手法を使って、企業や自治体と連携して実社会
の問題を解き、社会実装することを目指す。選挙における投票率の向上、食品の売
り上げを伸ばすためのマーケティング、学生の成績を伸ばすための教育サービスな
ど応用の範囲は広い。

島川 博光
情報理工学部 教授

京都大学大学院博士後期課程修了、博士
（工学）。三菱電機（株）にて実時間制御シス
テムの研究に従事。1993年から1年間米国
マサチューセッツ大学客員研究員、2002
年より立命館大学教授。

「データ工学」テーマ

島川 博光ゼミ
データ工学研究室
●びわこ・くさつキャンパス　情報理工学部

上原 大暉さん
心理学とマーケティングに興味があり、この研究室
を選びました。商品をPRするためのストーリーの
ある広告展開について研究しています。

大塚 示栞さん
データ解析に興味を持ってこの研究室を選びまし
た。島川先生は輪講や集中実験などを通じて学生
が成長できる機会を用意してくださいます。

齋木 良太さん
シナリオに対して人がどのように興味を持ち、面白
さを感じるのかについて、データを分析することで
解明したいと考えています。

瀬口 元樹さん
先輩と後輩が仲良く交流している研究室です。コ
ロナ禍で中止になってしまいましたが、海外実験の
機会などがあるのも大きな魅力です。

日渡 貴之さん
データ分析を学べるところに魅力を感じてこの研究
室を選びました。先輩たちがセンサなどの繊細な機
械を用いて研究する姿が印象的でした。

松野 光喜さん
国民性によるモチベーションの違いについて研究し
ています。ユーザビリティ工学の手法を用いて日本人
とベトナム人との国際比較をしています。

宮﨑 雅士さん
時系列解析と共通事例を併用したロボットの異常
兆候検知について研究しています。ロボットにセン
サを取り付けて動作データを分析しています。

湯淺 智也さん
データサイエンスを学べるところが魅力です。物事
の習慣化について研究しており、5つのステージに
大別してユーザを振り分ける作業をしています。
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部長
 北浦 珠莉さん
文学部 3回生

部長 齋藤 美佳さん
薬学部 3回生

小林 真大さん
文学部 1回生

山下 翔太さん
理工学部 3回生

小笠原 春希さん
産業社会学部 3回生

松下 祥麻さん
理工学部 2回生

日本文
化の

中心地・
京都で

和の心を
学んでい

ます
ビッグバンドも、少人数のコンボも楽しい！

プロの

ミュージ
シャンを

目指して
います！

お茶を点
てる人と

飲む人と
の調和を

楽しんで
います

未経験者も
大歓迎！

楽しく茶道
を学べます 各楽器の先

輩たちが

親身になっ
て指導しま

す！
クラブ
＆

サークル
Watching

Vol.20
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Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

老若男女が楽しめるところがJAZZの魅力。JAZZ 
CLUBには楽器初心者で入ってくる学生も多く、
技量や学年を問わずに楽しめる環境がある。

JAZZ CLUB

茶道研究部は1945年に創部された伝統ある団
体。キャンパス内にある茶室で、裏千家、表千家
の各流派の講師から指導を受けている。

ハロウィンなどに部員同士でお茶会を催すことも。

初心者
には楽

器の

貸し出
しもし

ていま
す。

　茶道研究部では年に3回、
春夏秋に実施するお茶会を
催し、学内外のお客様や卒業
生にお点前を披露して、お茶
の文化や和の心を伝える活
動をしています。普段は衣笠
キャンパスの読茶庵、びわこ・
くさつキャンパスの蓬窓庵と
いう2つの茶室で稽古を行っ
ており、裏千家、表千家のど
ちらの流派も学べるところが
大きな特徴となっています。
　新型コロナウイルス感染症
の影響で、保護者の皆様にお
茶会に来ていただく機会が
減っていますが、部員同士で
楽しみながら茶道を学んでい
るので、ぜひ一度見に来てい
ただけたらうれしいです。

　ひと口にJAZZと言って
も、様々なジャンルがあって、
スイング、ビ・バップ、モード、
フリー、フュージョンなどに
よって奏でる音色に違いが
あります。私たちJAZ Z 
CLUBのモットーは、JAZZ
のことをあまり知らない人で
も聴いて楽しんでいただける
ような音楽を奏でること、そ
して私たち自身も音楽を楽し
むことです。本格的に音楽を
学んできた学生もいれば、楽
器初心者で入ってくる学生も
いて、和気あいあいと楽しく
活動をしています。学園祭な
どのステージや地域イベント
などに参加して、日頃の練習
の成果を披露しています。

Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

茶道研究部



Q. 安藤先生のご専門分野について教えてください。

　機械は人が使うモノなので、壊れずにどれくらい使えるのかという

ことはとても大切な指標になります。私は機械の中でもマイクロマシ

ンという極小の機械に注目し、その信頼性を評価する研究に取り組

んでいます。マイクロマシンは髪の毛の断面よりも小さく、機械を小型

軽量化する上で核となる技術であるため、スマートフォンや家電、自

動車などあらゆる機械で使われています。あまりにも小さいので壊

れたら修理することは困難であるため、耐久性や寿命を把握してお

くことはとても大切です。試験片を使って荷重への耐性、温度や湿

度など環境要因への耐性などを調べるのが主な研究内容です。

Q. 研究分野の魅力はどんなところですか？

　なぜ壊れるのか、そのメカニズムを解明するところに面白みを感

じています。シリコン半導体の技術を使って作られたマイクロマシン

は、本来、金属よりも疲労が起こりにくいはずなのに、壊れる時は疲

労に見えるような現象が起こっています。それはなぜなのか。あるい

は、小型化することで現れる現象があって、それがなぜ起こるのか

などを解き明かしていくところに魅力を感じています。

　研究室では目に見えない大きさの試験片を自分で作るところから

始めるので、学生たちはその時点で悪戦苦闘していますが、さらに

試験装置の設計・開発も自分たちで行い、世界に1つだけの試験

装置を使って実験をすることになります。調べたい内容によって異

なる試験装置を作るわけで、失敗することも少なくありませんが、こ

れまでにない新しい研究成果を生み出すことができる可能性を秘

めています。根気よく研究を続けて、様 な々現象のメカニズムを解き

明かすことができた時に大きなやりがいを感じています。

Q. 学生にはどんなことを期待していますか？

　学生には試験片と試験装置の作成から測定までの一連の

流れを体験しながら研究に取り組んでもらいます。実験で

は深く考え込むよりもまずは手を動かすように指導してい

て、その過程で新しい何かを生み出す力を養ってほしいと

考えています。私が細かく指示を出すのではなく、大学院

生が学部生を指導するシステムとなっており、お互いに協

力し合いながら成長できる環境を用意しています。将来の

進路はやはりメーカーが多いのですが、この研究分野ではB 

to Bの優良企業がたくさんあるので、一般の人にはあまり知

られていなくても優れた技術力で世界と渡り合えるような

企業に目を向けるように指導しています。

　また、男女の割合に比べて女性のニーズが高い分野なの

で、私自身これまでにたくさんのチャンスに恵まれてきま

した。まだまだ女性の数は圧倒的に少ないのですが、より

多くの女子学生に活躍してほしいと期待しています。

Q. 保護者の皆様にメッセージをお願いします。

　教育者として学生を見ていて思うのは、充実した毎日を送って成

長している学生は何か打ち込めるものを持っているということです。

逆にそれが見つからない学生は苦労しているので、成長を期待す

るならまずは情熱を傾けられる何かを見つけることが先だと思いま

す。もちろん、私たち教員はその何かが学業であるならうれしい限り

ですが、もし学業以外の別の何かであっても、お子様が熱中できる

ものを見つけたのであれば、それを応援してあげてほしいと思いま

す。一生懸命になれるものがあれば、たとえ失敗してもいいと思いま

すし、少なくとも私の研究室では失敗は成功のもとで、成長するチャ

ンスであると考えています。どうか温かく見守ってあげてください。

バスケットボール経験者で滋
賀レイクスターズの大ファンで
ある先生に、卒業する学生た
ちが寄せ書きをしたボールを
プレゼントしてくれた。

壊れる仕組みを解明し、
機械の信頼性を評価する。

行動力と創造力のある人材を育成。
女子学生にもがんばってほしい。

小さな世界で起こる現象を
解明できるところが面白い。

マイクロマシンはいつ、どうやって壊れる？
そのメカニズムを解明する。

名古屋大学工学部航空学科卒業、同大大学
院工学研究科博士前期課程・博士後期課程
修了。博士（工学）。名古屋大学大学院工学
研究科助教、講師を経て、2009年本学理工
学部に着任。理系女子を育成する事業にも
携わっている。 「R」のロゴには目に見えない大きさで研究室の名前が刻まれており、

オープンキャンパスなどで好評。

知 へ の 扉

先生の横顔

立命館大学には多様な分野の専門家である教員が揃っています。

「知への扉」では最先端の研究に取り組む教員をお招きして、その分野の魅力や可能性について語ってもらいます。

今回はマイクロマシンなどについて研究されている理工学部の安藤先生にご登場いただきます。

学生が成長するためには、
まず情熱を持つことから。

理工学部

安藤 妙子教授
専門――機械工学

Vo l . 1 6
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■茨木市　基本データ
人口…………………約28万人
面積…………………約76km2
茨木市の花…………バラ
茨木市の木…………カシ
大学数………………6大学
姉妹・友好都市等…アメリカ・ミネアポリス市

中国・安慶市
大分県・竹田市
香川県・小豆島町

大阪いばらきキャンパスは、旧サッポロビール大阪工場（1961年～
2008年）の跡地を使って、アクセス抜群の都市型の立地に立てられた。

茨木市が管理する岩倉公園と大阪いばらきキャンパスは一体化しており、
日常的に市民の皆様が訪れている。

　茨木市は大阪府の北部に位置する施行時特例市で、大阪市と京都
市の間にあることからベッドタウンとして知られています。1948年に
大阪府内13番目の市として誕生し、当時は3万4千人余りだった人口
も、今では28万人を超える北大阪を代表する都心の1つへと成長し
ました。豊かな自然、恵まれた教育環境、活発な産業など複合機能都
市として発展しており、暮らしやすい街として注目されています。
　古墳や史跡など貴重な歴史文化財も数多く残っており、日本人初
のノーベル文学賞作家となった川端康成氏は3～18歳までこの地で
暮らしました。その功績をたたえて「茨木市名誉市民」の称号が贈ら
れ、茨木市立川端康成文学館には今も多くの市民が訪れています。

茨木市内にはJR、阪急電車、モノレールの3路線が通
り、大阪、京都へのアクセスは抜群です。新幹線新大阪
駅、大阪空港にも程近く、広域へのアクセスも便利です。

世界に誇れる歴史文化財が数多く残る茨木市。日
本人初のノーベル文学賞作家・川端康成氏（名誉市
民）の文学館、太田茶臼山古墳などが有名です。

6つの大学、11の高校が点在し、学びの場が充実し
ています。大阪いばらきキャンパスを中心に、地域連
携も活発で、様々なイベントが開催されています。

抜群のアクセスと豊かな文化。
ますます発展する元気な都市。

大阪、京都への抜群のアクセス。
新幹線や飛行機も利用しやすい。

豊かな文化が薫る街。
古墳や史跡などの文化財が豊富。

高等教育機関が充実しており、
地域との連携も活発。

茨木市
茨
木
市

東経　135度34分
北緯　34度49分
市の面積 76.49km2

Point1 Point2 Point3

京都や
大阪市内への
アクセス便利！
住みたい街として
人気が高い

茨木市立キリシタン遺物史料館
「隠れキリシタン」の里として知られる千提寺・下音
羽地区から発見された貴重な遺物を展示している。

万博記念公園
隣接する吹田市にある万博記念公園には、モノレー
ルやバスなどで簡単にアクセスできる。

総持寺
西国二十二番札所で「包丁のお寺」としても有名。
2018年JR総持寺駅が新設されてアクセスが便利

OIC

立命館大学の3つのキャンパスはそれぞれ恵まれた環境に立地しています。

ここでは京都、滋賀、大阪のキャンパス周辺環境を取り上げます。

今回は大阪いばらきキャンパスが立地する茨木市についてご紹介します。
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――大谷翔平選手の大活躍をどのように見ておられますか？
　ベースボール発祥の地・アメリカで、日本人離れしたパワー、ス

ピード、テクニックでイチロー選手以来となるMVPを満場一致で獲

得した大谷選手には、バイオメカニクス（生体力学）の専門家とし

てのみならず、一人のスポーツファンとして、最大限の敬意と称賛

の念を抱いています。分業制が定着して久しい野球界で、投手と

打者の二刀流に挑戦するという発想そのものが素晴らしいと思い

ますし、さらにそれを世界最高峰であるMLBで実現し、誰もが認

める活躍でMVPを獲得したという偉業は後世に語り継がれること

になるでしょう。

　この大谷選手の目覚ましい活躍は、立命館大学が学園ビジョン

R2030で掲げるスローガン「挑戦をもっと自由に」をまさに体現して

いる最高のロールモデルだと言えます。私たちも彼から学ぶことが

たくさんあるのではないでしょうか。

――大谷選手はなぜこのような偉業を達成できたのでしょうか？
　私の専門分野であるバイオメカニクスの視点から見ると、筋肉や

骨格など類まれなる肉体的資源の強さ、それを鍛え上げた素晴ら

しいトレーニングの積み上げなど、様々な要因が挙げられますが、

特に私が注目しているのは「バランスの良さ」です。

　大谷選手は右投げ左打ちで、投打逆側の選手自体は野球界で

特に珍しくはありません。しかしながら、プロフェッショナルの世界で

投手と打者の二刀流で活躍した選手となると、比較対象が約100

年前のベーブ・ルースに遡るほど稀なケースです。投打逆側は体

幹筋の左右のバランスが取れていることが我々の研究データから

検証されており、大谷選手は投手と打者の二刀流（投打逆側）で

プレーすることによって、さらにはシーズン中もトレーニングを積んで

きたこと、そして、身体のケアなどメンテナンスを怠らなかったことな

どによって、投打にわたって驚異的なパフォーマンスを維持できた

可能性があります。一般的な選手のようにオフシーズンはトレーニン

グに集中し、シーズン中はプレーに専念するだけでは、あのレベル

の活躍をシーズン通して続けられることがどうしても説明できませ

ん。あくまで仮説であり、我々研究者にとっても、これほど興味深い

肉体の持ち主は見たことがないレベルなので、ぜひ一度全身をくま

なく測定させてほしいですね（笑）。

「"大谷旋風"に学ぶ」
～大谷翔平選手に見る無限の可能性～

――スポーツ界にどのような変化が起こっているのでしょうか？
　ひと昔前の日本人選手はプレッシャーに弱いというイメージがあり

ませんでしたか？ ところが最近はそのように感じる機会は減少し、

むしろ先のオリンピック・パラリンピックのように、大舞台でもプレッ

シャーをエネルギーに変えて、自分の持てる最大限の力を発揮でき

る選手が増えているように思います。これは日本人選手が自己分

析をして、適切なメンタル・トレーニングを積んだことが原因だと考

えられます。精神面だけでなく、肉体面でもパフォーマンスを高める

ためのトレーニング理論を最大限に活用していて、今後はますます

競技パフォーマンスの極限化が進むでしょう。それこそ以前ならプ

レーを録画してチェックするようなことは高価なビデオを持つ人にし

かできないトレーニングでしたが、今では誰でもスマートフォンで録

画して常にプレーの見直しと改善に取り組むことができます。あるケ

ニアのやり投げ選手は、専門的な指導は受けておらず、インター

ネットの動画で一流選手の投げ方を学んで世界選手権で金メダル

を獲得し、大きな話題となりました。もはや環境や境遇による差は小

さくなり、工夫次第で誰にでもチャンスがフラットに与えられる世の中

になりつつあります。大谷選手のようにこれまでの常識を大きく覆す

ような選手が、これからも登場するかもしれませんね。

――スポーツから私たちは何を学ぶべきでしょうか？
　立命館大学が育成するのはイノベーションを生み出す創発性

人材です。学生には、大谷選手のように既存の枠組みにとらわれ

ないチャレンジ精神で、新しい時代を切り拓いていってほしいと思

います。スポーツに限らず、あらゆる分野でそういう人材が今、求め

られています。

　また、保護者の皆様には、スポーツに親しむ機会を増やしてほし

いと思います。私たちは自分の身体から離れることができません。

競技をしない人でも自分の身体に興味を持って、例えば生涯ス

ポーツにチャレンジしてみたり、ストレッチで身体をほぐしてみたり、

楽しく生きるための方法の1つとして、身体を動かすことを取り入れ

てほしいと思います。また機会があれば、ぜひ大学スポーツに関心

を持っていただいて、時には観戦したり、声援を送ってあげたりして

ください。新型コロナウイルス感染症の影響で無観客試合などが

行われた一方で、オンラインで配信する取り組みも増えています。ス

ポーツを「する」「見る」「支える」ことでより元気で楽しい人生を送っ

ていただきたいと思います。

伊坂 忠夫
スポーツ健康科学部 教授

中・高・大と立命館に在籍。大学卒業後は、日本体育大学
大学院体育学研究科修士課程から同大学助手などを経
て、1992年本学理工学部助教授、2010年よりスポーツ
健康科学部教授。

伊坂先生の研究室では、「Expassion（＝Expansion＋Passion、情熱を込め
た発展を意味する造語）」を行動指針に、学生がMRI解析など最先端の機器を用
いて革新的な研究に取り組んでいる。

―識者の視点―

比較対象はベーブ・ルース。
メジャーリーガーも憧れる選手に。

左右のバランスの良さが、
パフォーマンスを引き上げた可能性。

2021年のスポーツ界には"大谷旋風"が吹き荒れて、

大谷翔平選手のニュースを見ない日はないほどでした。

なぜ彼はこれほど歴史的な大活躍をできたのでしょうか。

バイオメカニクスを研究する伊坂先生に聞きました。

なぜ大谷選手はあれほどの活躍ができたのか。

環境や境遇などの格差が縮まり、
誰もが自分の限界に挑戦できる時代へ。

もっとスポーツを身近なものにして、
より豊かな人生を歩んでほしい。

・左右の筋肉のバランスの良さ
・二刀流でシーズン中も鍛えられた
・身体のメンテナンスを怠らなかった
　など

磁気共鳴画像（MRI）による体幹部の解析画像（伊坂研究室データ）

■大谷翔平選手がシーズンを通して活躍できた要因（仮説）

伊坂研究室Webサイト
http://www.ritsumei.ac.jp/~isaka/index.html
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悩んだ先に見つけた「なりたい自分」

曲がりくねった人生の点と線。
振り返った時によかったと思えるために。

髙木さんが執筆した記事はこちら
■Number Web
大学野球PRESS
「日本一のお兄ちゃんをもう一度見たい」大阪桐蔭→慶應大キャプテン福井章吾が
妹と目指す“春秋連覇”《4年前の後悔とは？》
https://number.bunshun.jp/articles/-/849695

大学野球PRESS
大阪桐蔭史上最高のキャプテン”→慶應大主将・福井章吾が掲げた意外な目標とは？
「最後は甲子園で優勝できたら」
https://number.bunshun.jp/articles/-/850944

筋金入りの野球好きが、スポーツライターという仕事につな
がった髙木さん。プレーをする選手だけでなく、「支える人」の
物語にもスポットライトを当てた記事が反響を呼んでいる。

スポーツライター

髙木 真夢さん
2017年3月経済学部卒業
石川県出身

Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

卒
業
生

か
ら
の
手
紙

Letters from
 graduates

●十四通目●

入学前 1回生 3回生 4回生2回生 卒業後 Future

Max.

Min.

紆余曲折グラフ

上京して結婚。
スポーツライターの仕事も
軌道に乗り始める。

新しい環境に
胸が高鳴る毎日を経験。

寝ても覚めても野球観戦。
自分のやりたいことに集中。

父との死別は
何よりも辛い経験だった。

他人に合わせたことで
むしろ孤立を感じる。

就職活動で苦戦。
体調も崩して将来が不安に…。

大学職員として
楽しい経験をしながら、
社会の難しさも味わう。

　高校生の時に父を亡くしたことがきっかけで、命は有限であるこ
とを強く意識し、悔いのない人生を送ろうと考えるようになりました。
地元の石川県を離れ、立命館大学に入学した当初は、びわこ・く
さつキャンパスの美しい環境で、出会いと発見に満ちた毎日を送っ
ていました。1つの転機となったのは2回生の時です。何となく他人
が良しとするものに自分も憧れ、留学や課外活動などに熱心に打
ち込んでいたのですが、私にはまったく合っていなかったようで、何
もかもうまくいかなかった時期でした。どこか上辺だけの交友関係
には疲れ果て、意気込んで挑んだ留学先では一度逃げ出す始末
（連れ戻されましたが）。結果的に驚くほど単位を落として散 な々成
績に…。がんばったつもりなのに報われなかったことは辛かったの
ですが、いつも誰かに合わせていた自分を大いに反省しました。そ
れからは他人の基準ではなく、自分が本当にやりたいと思えること
に打ち込もうと強く感じるようになりました。
　3回生から私が最も夢中になったのは野球観戦です。もともと野
球が盛んな石川県・星稜高校出身の私は、吹奏楽部で応援活動
をしていたこともあって大の野球好きでした。また、せっかく関西にあ
る立命館大学に入学したのだからと、1回生の時に甲子園で観戦
した高校野球の試合が歴史に残る名試合で、それ以来すっかり野
球の虜になっていました。3回生の時にはアマチュア野球を中心に
年間150試合以上を観戦したのですが、学業や人間関係はむしろ
好転していくばかり。将来は記者として野球に関わる仕事に就くと
心に決めて、就職活動はマスコミ業界に絞りました。

　就職活動の際に私が所属していたのは経済学部で学生に人
気だった紀國 洋先生のゼミです。同期の学生は次 と々一流企業
に就職が決まっていきましたが、私は狭き門で知られる新聞社に
絞っていたので、望むような結果が得られない日々 が続いていまし
た。そんなときに紀國先生がアドバイスをしてくれたのが、石川県の
母校で学校職員として野球に携わるという道です。何かの運命
だったのか、大手新聞社でせっかく最終面接まで進んだのに、自
分でも信じられないような受け答えをしてしまって不採用となった日
に、母校を有する学校法人に就職が決まったのでした。大学職員
としての採用だったのですが、学園広報誌の編集を担当させてい
ただいて、高校野球記事を執筆するなど憧れの仕事に携わること
ができました。在職中には母校が奥川 恭伸投手（現東京ヤクルト
スワローズ）を擁し、甲子園で準優勝。夢のような経験をすることが
できました。
　1つの夢を叶えた私が次なる目標に定めたのは、野球の中心地
とも言える東京に進出することでした。スポーツライターとして勝負
するという覚悟を持って上京し、現在に至っています。主な仕事は
アマチュア野球の取材で、選手や監督にインタビューをするだけ
でなく、選手を支えるご家族にスポットライトを当てて、「支える人」
の視点から記事を書く仕事にも携わっています。
　挫折が多く、思い描いた道を真っ直ぐに歩んできたわけではあ
りませんでしたが、充実した今があるのはもしかしたら運命だった
のかもしれません。「真夢＝夢を真にする」という名前をつけてくれ
た両親に心から感謝しています。

何のために生きるのか。
自分と向き合った学生生活。

真っ直ぐではなかった道も、
私には運命だったのかもしれない。
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　新社会人になる卒業生に、毎年父母教育後援会より
卒業記念品としてオリジナル袱紗を贈呈しています。
「R」のロゴが織り込まれたオリジナルの京都「西陣織」
で作られており、慶事や弔事の両方に利用できます。

卒業生に袱紗をプレゼント。

父母教育後援会からのお知らせ

立命館大学からのお知らせ

衣笠キャンパス 大阪いばらきキャンパス びわこ・くさつキャンパス

●2021年度卒業式のご案内●

新型コロナウイルス感染症の感染予防対策のため、家族会場はありません。
当日にオンラインでライブ配信しておりますのでそちらをご覧ください。

第1回

第2回

　3回生以上（薬学部薬学科は5回生以上）の会員の
方には、立命館大学校友会が発刊している会報「りつ
めい」を同封しました。校友会は約38万名の立命館大
学卒業生で構成されており、地域や職域、学部・学科や
クラブ・サークル単位など、世代を越えたネットワークを築
いています。ぜひ会報「りつめい」で、立命館大学校友
会の魅力を感じてください。

立命館大学校友会HP

https://alumni.ritsumei.jp/
※会報「りつめい」バックナンバーも閲覧できます。

会報「りつめい」を同封。

校友会からのお知らせ

2022年

3月20日（日）
京都衣笠体育館

2022年

3月22日（火）
BKCジム

2022年

3月21日（月・祝）
OICアリーナ

10:00～
政策科学部・政策科学研究科
総合心理学部
人間科学研究科

ご注意！

13:00～
経営学部・経営学研究科
テクノロジー・マネジメント研究科
経営管理研究科

第1回 10:00～
文学部・文学研究科

第2回 12:00～
法学部・法学研究科

第3回 14:00～
産業社会学部・社会学研究科

第1回 10:00～
理工学部・理工学研究科

第2回 13:00～
経済学部・経済学研究科
スポーツ健康科学部・
スポーツ健康科学研究科
食マネジメント学部

第3回 15:30～
情報理工学部・情報理工学研究科
薬学部・薬学研究科
生命科学部・生命科学研究科

第4回 16:00～
国際関係学部・国際関係研究科
映像学部・映像研究科
言語教育情報研究科
先端総合学術研究科

文学部
本郷 真紹教授
専門分野：日本古代史

Webで連載企画を　
　　毎月更新中！▶

　

　
　む ろ の ゆ 　　
牟婁温湯といえば、斉明天皇や持統天皇といった古代の女帝

が行幸したことで知られる名湯である。紀温湯とも表記されるこの
湯は、現在も多くの客を集める紀州灘沿岸の白浜温泉をさすと考
えられるが、熊野山中の湯の峰温泉とする説もある。大和からす
れば紀伊は隣国で、神武天皇がこの地から大和に入ったという伝
承があるように、朝廷と縁の深い地域であった。

　史上に牟婁温湯が初めて登場するのは、『日本書紀』斉明三年
（657）九月条で、大化改新という政治改革を推し進めた孝徳天皇
の皇子である有間皇子が湯治に訪れ、この地の景観を褒めた。そ
れを耳にした斉明天皇が、翌年10月、皇太子の中大兄皇子等と共
にこの温湯をたずねたが、この時悲劇が起こった。

　孝徳天皇は、皇極４年（大化元年、645）６月に起こった、中大兄
皇子・中臣鎌足等による蘇我入鹿暗殺に始まる乙巳の変で蘇我
本宗家が滅んだ後、姉である皇極天皇の譲位を受けて即位した
天皇である。中大兄皇子を皇太子とし、新たに難波宮に遷都して
政治の刷新を図ったが、やがて中大兄をはじめとする多くの要人
と対立し、皇極上皇や中大兄らは大和に引き上げ、天皇一人が難
波に取り残されて崩御することになる。その後、皇極上皇が重祚し
て斉明天皇となり、中大兄皇子が朝政を取り仕切った。

　蘇我入鹿が天皇への擁立をもくろんだ古人大兄皇子は、乙巳の
変後、皇極天皇から譲位を打診された軽皇子が天皇に推挙した
のに対し、これを固辞して出家し、吉野に隠棲した。結局軽皇子が
即位して孝徳天皇となるが、程なく謀反を企てたとして中大兄皇子
により追討された。また、蘇我入鹿暗殺に加担し、事後右大臣の地
位についた蘇我倉山田石川麻呂も、大化5年（649）に謀反を訴えら
れ、氏寺である山田寺で非業の最期を遂げることとなった。

　このように、中大兄皇子が政敵と目される人物を次 と々葬り去っ
ていたことから、孝徳天皇崩御により中大兄皇子にとって好ましか
らぬ存在となった、その遺児である有間皇子は、粛清を恐れて精
神的な病を装ったとされる。

　斉明天皇や中大兄皇子が牟婁温湯に出かけた際、大和に留
まっていた有間皇子に対し、留守官の蘇我

あかえ
赤兄が斉明天皇の失

政を訴えた。気を許した有間皇子は、赤兄に挙兵の志を告げる。す
ると赤兄は兵を遣わして有間皇子の宅を包囲し、皇子を捕捉して
紀伊の牟婁に送致する。中大兄皇子自ら有間皇子を訊問し、反逆
の理由を尋ねると、有間皇子は、「天と蘇我赤兄とが承知している
ことで、自分には全く理解できない」と、謀略を訴えたという。

　その後有間皇子は、藤白坂（和歌山県海南市藤白、但し異説も
ある）に連行されて絞殺された。有間皇子が自身を悲傷して詠ん
だ二首の歌が『万葉集』に収められている。

　有間皇子が自ら傷みて松ヶ枝を結ぶ歌二首
いはしろ

磐代の　浜松が枝を　引き結び　ま
さき

幸くあらば　またかへり見む（巻２ー141）
家にあれば　

け

笥に盛る
いひ

飯を　草枕　旅にしあれば　椎の葉に盛る（巻２－142）

 ー紀伊ー

現在の和歌山県・白浜温泉街

三都近隣諸国の風土記

三
都
近
隣
諸
国
の

2
0
1
8
年
度
よ
り
３
年
に
わ
た
り
、キ
ャ
ン
パ
ス
三
都
の
風
土
記
と

し
て
、B
K
C
・
衣
笠
・
O
I
C
の
位
置
す
る
旧
近
江
・
山
城
・
摂

津
の
歴
史
四
方
山
話
を
述
べ
て
き
ま
し
た
が
、引
き
続
き
三
都
近
隣

諸
国
の
風
土
記
と
し
て
、各
地
の
史
話
を
ご
紹
介
致
し
ま
す
。
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